
“敷衍了事”

购物卡实名制

“卡”住谁？

商业预付卡实名购卡

实施一年调查

□新华社记者

李兴文 周琳 徐扬 石志勇

国家七部委去年 5 月颁布的《关于

规范商业预付卡管理的意见》（以下简称

《意见》）实施已超过一年。 中秋、国庆两

节临近，记者在上海、辽宁、陕西等地采

访时却发现， 商家购物卡销售火暴的背

后，是实名制在很多商场有“名”无“实”。

专家指出，实名购物卡流于形式，是“礼

品经济”和一些单位滥发奖金助推的结果。

实名制有“名”无“实”？

乱象一：登记流于形式。

《意见》规定，对于购买记名商业预

付卡和一次性购买 1 万元（含）以上不记

名商业预付卡的单位或个人， 由发卡人

进行实名登记。

然而记者随机走访发现， 敷衍了事

大有人在。 上海市徐家汇某商场的一位

工作人员说，购卡超过 5000 元需要登记

身份证号，但并不要求出示证件；在沈阳

市卓展购物中心，记者看到，在购卡办公

区张贴着关于实名登记的标识， 但只需

要在本子上登记，不需要查看证件。

乱象二：购卡化整为零。

《意见》规定，不记名商业预付卡面

值不超过 1000 元，记名商业预付卡面值

不超过 5000元。

但记者在各地采访发现，1000 元以

下的不记名购物卡在商场和超市卖得最

火。 上海市的一位消费者说，通过“化整

为零”、“蚂蚁搬家”的方式，分次、分批购

买 1000 元以下的不记名购物卡既可以

躲避登记的麻烦， 又可以逃避有关部门

的检查，“大不了多跑几趟商场， 送礼时

多放几张卡而已。 ”

乱象三：违规现金购卡。

《意见》规定，单位一次性购卡金额

达 5000 元（含）以上或个人一次性购卡

金额达 5 万元（含）以上的，通过银行转

账方式购买，不得使用现金。

但这一规定在一些商场超市也是形

同虚设。 记者在西安市解放路一家大型

超市三楼的购卡接待区看到， 现场的点

钞机不断点出上万元的数字， 单位的购

卡者大都以现金交易。

乱象四：出具虚假发票。

《意见》要求，发卡人在售卡环节不

得出具虚假发票，但记者采访发现，一些

商家可以按照客户需求开具发票， 名目

五花八门。 西安市解放路的一家大型超

市贴着一个告示牌， 上书购卡后可以开

出的发票名目，包括“茶叶”、“文具”等十

几个类别，也可以开成“会务费”等。

买卡“实名登记”消费也要“透明”

一些专家认为，总体来看，商业预付

卡在减少现钞使用、便利公众支付、刺激

消费等方面发挥了一定作用， 但是当前

商业预付卡市场存在的问题， 扰乱了税

收和财务管理秩序，助长了腐败行为，容

易滋生金融风险， 必须加大执法整治力

度。

同济大学法学院副教授刘春彦说，

购物卡市场每年产生的巨额现金流相当

于一笔巨大的“沉淀资金”，这数亿元乃

至上百亿元的资金，对于商户来说，意味

着巨大的经营操作空间。“如果拿去做投

资，出现投资失误、资金亏损等情况，购

卡人的权益将无法保障。 ”

要防范这一问题， 一方面应加强发

卡商家的资质监管； 另一方面应要求发

卡商家缴纳一定的保证金到专管账户，

根据发行规模与发行单位的净资产情况

确定比例，以保护消费者的合法权益，改

变购物卡发行主体没有规范、 发行总额

没有限制的现象。

一些专家认为，《意见》 要求实名购

卡，但并没有要求实名消费，在消费环节

没有监控， 这也是导致购物卡难以规范

的重要原因。

（据新华社北京 9月 27日电）
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据扬子晚报消息 一段创意拙

劣的某男科医院广告近日被广泛传

播，广告主角是伦敦奥运会上受伤倒

地的刘翔， 广告语为：“刚起跑就跌

倒！ 早泄，男人难以言说的痛！ ”

很显然，无论这真是一纸医院小

广告，还是网友恶搞的截屏，刘翔被

侮辱和侵权已是事实。 9月 26日，翔

之队在接受记者的电话采访中表示：

正准备与田管中心和刘翔本人商量，

决定是不是采取法律手段。如果构成

侵权，肯定有人出面处理。

明星“被代言”早有先例，最著名

的要算罗纳尔多 2003 年上了金嗓子

喉宝的广告。 后来谜底揭穿，该企业

老板只是花了 20 万欧元和巴西巨星

吃了顿饭， 席间后者举了下产品，谁

知“被代言”了好多年，肖像使用权费

不知损失了多少。

不过罗纳尔多至少还满面堆笑

地亲手举起过产品包装盒， 比起刘

翔，还不算最冤。 正在养伤的刘翔完

全是“躺着中枪”。

9月 26日，记者联系上了田管中

心短跨组领队、刘翔团队保障组组长

李国雄。李国雄明确表示：“我明天就

会去找田管中心负责商业开发的部

门反映这个事情，如果真的构成肖像

侵权， 相关部门肯定会出面进行处

理。”翔之队分为生活保障组、科技攻

关组和指挥决策组，李国雄所言负责

商业开发的部门，其实是指田管中心

的领导。

由于此广告带有明显的侮辱性

质， 对此翔之队有什么应对措施，会

不会就名誉侵权对该医疗机构采取

法律手段？李国雄回应：“我需要去跟

田管中心的领导和孙海平教练以及

刘翔本人共同商量后，再决定下一步

怎么做。 ”

截至目前，翔之队未作进一步回

应。

“把路洗得像狗舔过一样干净”是江岸城

管环卫作业的最高标准。 9 月 26 日， 记者获

悉，在武汉各区洗路大排名中，江岸城管因将

城市道路清洗得最为干净， 不仅在 8 月份的

大城管排名中得到加分， 还获奖一台价值几

十万元的冲洗车。 9 月 27 日，武汉市城管局新

闻办有关负责人接受记者采访时说，“这只是

一句玩笑话， 而且不是我们环卫科负责人所

说。 ”

9月 23日晚 10 时，江岸区后湖大道上，三

台冲洗车辆正在有条不紊地对路面进行冲洗。

由于周边工地密集，后湖大道曾被市民嘲讽为

武汉市的“光灰大道”。

江岸区城管局环卫科负责人称，从晚上 10

时到次日凌晨 7 时，冲洗时，每一条道路，他们

都要冲洗至少 5 遍以上。 为了保证冲洗质量，

每台冲洗车只能保持在时速 10 公里的速度，

在道路上缓慢行进。

“冲洗完的道路，用手摸上去只允许有水，

不准带泥。 用通俗的话说，就是洗出‘狗舔的标

准’来。 ”该负责人说，道路冲洗完毕是否干净，

他们还安排了专门的质检人员进行检查。

武汉市城管局新闻办这位负责人对此解

释：“当时我们是在江岸区后湖街检查环卫清

扫工作，马路旁的人字沟站是用黑色大理石铺

设，清理不是用扫把扫，而是用带海绵拖布拖，

可以达到非常干净的效果。 有专门的质检员对

清洗作业进行检查，检查的标准是见灰不能见

泥。 ”

“我们对作业工人要求是要有像在家里做

清洁一样的工作态度，强调的是态度，而不是

真的用‘狗舔’来衡量。 ”这位负责人说。

（综合《长江商报》、新华网）

9 月 25 日下午，武汉市江汉路步行街发生

一起绑架事件， 一名高声呼救的中年男子被 4

名壮汉强行塞进路边停靠的一辆小车后疾驰而

去。 路过此地的记者正好看见并拍摄下这惊险

一幕。更有戏剧性的是，当对方获知记者已经全

程摄像并交于警方时，迷途知返把被绑者放了。

当日下午 1 时 57 分，在江汉路步行街口的

江汉关大楼下，4 名壮汉将一中年男子从旁边

的东方食府内架上大街，往路口的停车处拖行，

中年男子一边挣扎，一边连声高呼“快报警，快

打 110， 打 110”。 路上行人被这突然的一幕惊

呆，有人惊呼“是不是绑架”！ 此时，4 名壮汉丝

毫不顾围观者越来越多， 生拉硬拽强行将中年

男子拖过隔离护栏， 并试图将其塞进一辆停靠

在路边的富康小车上。 中年男子奋力反抗中将

小车的右侧车窗踹碎，但还是被强行塞进车中，

小车随即向沿河大道方向疾驰而去。 路过的记

者匆忙中用相机拍摄下其被裹挟的全程的照

片，并打 110报警。

在事发现场， 和中年男子一起在东方食府

吃饭的刘某说，被人架走的是陈某，当时他和朋

友们正在一起吃饭， 不料几名男子忽然来到他

们面前，将陈某强行架出酒店。事出何因他也说

不清。 据他猜测，陈某在仙桃市有家工厂，此事

估计与经济纠纷有关。 但他个人觉得陈某为人

还不错。

下午 4 时 50 分，记者在前往江汉区公安分

局准备了解事件进展的路上， 电话联系刘某时

忽然听到好消息， 陈某已经被放下车了。 刘某

说，事发后，在派出所做笔录时，同行的朋友给

陈某发了一条短信， 大意为事发时已有记者全

程摄像，并且已经交到了公安局，希望对方不要

意气用事，小事酿成大错。可能是对方发现了这

条短信，就把陈某放了。

当记者想进一步了解陈某的现状和事情的

细节时，刘某说，这是他们的私事，不便多说，也

不方便提供陈某联系方式， 婉言拒绝了采访。

（据新华网）

武汉江岸道路每夜洗 5 遍

官员称要像狗舔般干净

有关负责人回应只是玩笑话

记者全程拍摄武汉江汉路绑架事件

抓拍照片迫使绑匪放人

刘翔伦敦摔倒照

疑被男科医院

用作早泄广告

陈某被强行拖过护栏。

广告截图。


